

grössere Theil seiner Entdeckungen findet sich in Bertoloni's Flora italica verzeichnet, zerstreute Angaben liefern auch Koch's und Reichenbach's Werke.

Friese Joh. Nep., Med. Dr. früher Professor der Naturgeschichte in Innsbruck, seit October 1847 in derselben Eigenschaft in Wien. Von ihm: Grundriss der Phytognosie, Innsbruck 1836.

Giovanelli Ferdinand Baron von (Giov.), Gutsbesitzer in Bozen. Joseph B. v. G. († 1845) stand mit Gebhard und Portenschlag in Verbindung und legte zu Anfang dieses Jahrhunderts ein Herbar an, das nun sein Sohn Ferdinand fortsetzt. Auch des Letzteren Bruders Augustin, Priester und dormalen in Kaltern, ist als Pflanzen-Sammlers und Mineralogen zu erwähnen.

Harasser Georg, Pfarrer in Ebbs in Unterinntal, geboren zu Erl 1783.

Hausmann Franz Baron von (Hsm.), Gutsbesitzer in Bozen. Der Verfasser muss hier auch seines Bruders *Anton* erwähnen, derselbe war auf frühern Excursionen häufig sein Begleiter und sammelte nach seiner Niederlassung in Salurn allda bloss aus Gefälligkeit für ihn.

Hell Thomas Med. Dr. (Hll.), Distriktsarzt in Welsberg im Pusterthal, geboren allda 1811.

Heufler Ludwig Ritter von (Hll.), Besitzer in Eppan bei Bozen, geboren zu Innsbruck am 26. August 1817, derzeit als Ministerial-Secretär in Wien. Sein Verdienst ist es der Gründer des nun so grossgezogenen tirolischen Museal-Herbars zu sein, so wie den Impuls zu einer Vereinigung der Tiroler Botaniker zu einem gemeinschaftlichen Ziele gegeben zu haben. Seine ganze tirolische Gefässpflanzen-Sammlung, enthaltend eine vollständige Flora von Innsbruck, so wie die bei Eppan, im Nonsberg, um Trient, Riva, auf dem Baldo, in Folgaria, dann in Pfitsch, Dux, Oetzthal etc. etc. gesammelten Arten schenkte er dem Museum. Dem Verfasser stellte er überdiess seine botanischen Tagebücher zur Verfügung. Als Vorläufer einer Cryptogamenflora Tirols sind seine: Laubmoose von Tirol, im Jahrgange 1851 der Sitzungsberichte der kaiserlichen Akademie der Wissenschaften (auch separat abgedruckt) anzusehen.

Hofmann Jos. Vincenz (Hfm.), aus Mals in Vintschgau, Consistorialrath und Professor in Brixen, sammelte vorzüglich um Brixen und im Thale Schmirn.

Isser Sebastian von (Iss.), aus Meran, gegenwärtig als Bezirksrichter in Passeyer, sammelte um Meran, in Taufers, am Gardasee etc.